
香港文匯報訊（記者 黃書蘭）
特區政府早前宣布暫緩實施垃圾徵
費。香港特區行政長官李家超日前
接受多間電子媒體訪問時表示，全
港750萬市民都會扔垃圾，垃圾徵
費影響面大，認為措施需要得到市
民認同和自發參與，倘純粹透過罰
則推行，並非正確方向，亦難以執
行。
李家超表示，每屆政府推行政策

措施都要根據當時實際情況判斷，
確保管治要做到「因時制宜」、

「因地制宜」，而有見公眾對於今
次垃圾徵費計劃，絕大部分意見均
反映香港未有足夠配套做好回收和
分類，因此有需要暫緩實施。
談到會否在任內重推垃圾徵費，

李家超表示，會視乎市民的參與
度，因為涉及要改變全港市民多年
來的生活習慣，需要有認同感。他
並強調，垃圾徵費並非為增加政府
收入，旨在促進市民改變日常習
慣，故認為用懲罰性方式改變是不
切實際。

垃圾徵費需市民認同
純罰則推行不切實際

◆李家超表示，經濟民生的重點工作是鼓勵投資和消費，搞起人氣，
增強競爭力，包括透過舉辦不同活動助益餐飲、零售，以及加大力度
吸引旅客來港等。 設計圖片

◆圖為特首於6
月13日出席立
法會答問會。
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刺激投資消費 合力做好轉型
李家超：經濟擺脫負增長抓重點發展 與灣區城市強強聯手助香江蛻變

拚經濟、謀發展是香港當前的首要任務之一，香港特

區行政長官李家超日前接受多間電子媒體訪問時表示，

香港經濟已擺脫負增長，特區政府未來會聚焦發展經濟、

改善民生，重點工作是鼓勵投資和消費，搞起人氣，增

強競爭力，包括透過舉辦不同活動助益餐飲、零售，以

及加大力度吸引旅客來港等，不同業界亦應及早認知香

港經濟正在轉型，作出部署和求變。他相信香港有背靠

國家等優勢，只要與整個大灣區其他城市聯成一線，將

精力放在互補、共贏，相信轉型會事半功倍，並相信中

央的挺港措施會陸續有來，他對香港的經濟前景充滿信

心。 ◆香港文匯報記者 黃書蘭
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香港文匯報訊 特區政府2022年開展「政府打擊
衞生黑點計劃」，直至今年年初，特區政府有公開數
據顯示，逾八成黑點的衞生情況有改善。負責有關工
作的政務司副司長卓永興日前落區，實地走訪九龍、
新界地區，檢視當區嚴重黑點的整頓工作和衞生維持
成效，發現幾處地方的環境衞生均有明顯和長久的改
善。據現場圖片所見，經過整頓的衞生黑點大多都煥
然一新，但馬頭圍道一巷內僭建情況仍有發生，卓永
興表示，各部門要密切注意，一見違規行為便馬上執
法，絕不容許僭建物落地生根。
卓永興日前巡視了九龍地區衞生黑點整頓情況，主

要走訪了3個曾被政府整頓過的惡名昭彰的黑點，包
括位於馬頭圍道的「惡人巷」，曾被大面積非法佔用多
年，構築僭建物和大型棚架，以及堆放大量雜物等，
令環境衞生惡化，對附近居民造成長期困擾；由來已
久的旺角花墟的行人路阻塞問題；位於深水埗長沙灣
道和鴨寮街之間的「蛇巷」，曾有人長期堆積大量雜

物，還飼養貓狗，造成嚴重環境衞生問題和鼠患。
卓永興說，這幾處地方的環境衞生，均有明顯和

長久的改善。但之前在「惡人巷」僭建的涉事者又重返
原址搭建鐵架，他上周四（20號）在九龍城民政事務
專員蔡敏君陪同視察後，屋宇署上周五（21日）已
將其拆除。
在花墟，人車爭路的場面已不復見，花店東主梁

先生與卓永興交談時，都表示理解政府管理街道，須
平衡商戶和市民的需要。
「蛇巷」如今十分乾淨企理，民政事務處通過使

用「後巷人工智能監察系統」，可以有效的監察非法
堆積和棄置雜物。卓永興鼓勵同事利用科技，以聰明
的方式執法。
在新界地區，卓永興亦檢視了多個衞生黑點，包

括過去有店舖阻街和垃圾堆積問題困擾居民長達十多
年的元朗新街；以往店舖阻街和霸路情況十分猖獗的
上水龍豐花園；以及過去有店舖雜物霸佔整條行人路

的大埔墟四里，即廣福里、大榮里、大光里、大明里
及鄉事會坊。卓永興在社交平台上表示，這幾個地方
的環境衞生，全部都能夠維持整頓後的面貌，令人欣
喜。他形容，元朗新街經「地區事項統籌工作組」協
調，食環署及警方密集式採取聯合執法行動後，已恢
復本來面目，有市民與他交流時坦言，現在逛街感到
相當舒服和開心。上水龍豐花園情況大大改善，設立
了新的單車停泊處，方便街坊踏單車到龍豐花園買
餸，又不致造成道路阻塞。
如今，大埔墟四里及鄉事會坊的商戶均已守法自

律，連帶衞生問題也得到妥善解決。他了解到，早於
增加定額罰款前，由於食環署和警方的聯合執法，阻
街情況已大為收斂。店舖阻街的定額罰款由去年10
月起提高至6,000元。新罰款金額生效之後，更少店
舖以身試法，所以開出罰單的數目已經大幅減少，近
半年尤甚。
卓永興還會走訪檢視港島區衞生黑點整頓情況。

檢視整頓衞生黑點工作 卓永興：一見違規須馬上執法

◆圖為李家
超簽署《維
護國家安全
條例》。
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香港文匯報訊（記者 黃書蘭）香港特區今年3月
完成了履行基本法第二十三條本地立法的憲制責
任，《維護國家安全條例》已正式實施。香港特區
行政長官李家超日前接受多間電子媒體訪問時表
示，雖然條例與香港國安法能做到優勢互補，確保
國家安全受到保障，但就如疫苗般，打了疫苗也不
代表沒有病毒侵襲。他強調，香港社會要繼續保持
警惕，而特區政府會繼續做好國民教育，又警告外
部勢力不要企圖以香港作為政治工具，否則只會自
食其果。他估計待香港一些重要國安案件審結後，
外部勢力對香港的干預會有所收斂，但香港社會仍
要保持警惕。
李家超表示，香港國安條例和香港國安法能做到
優勢互補，確保國家安全受到保障，但不代表反中
亂港分子不會繼續做危害國家安全的事，「我打了
疫苗，但並不是表示病毒不侵襲我；我將家的門窗
鎖，換了一些很穩妥的，並不是表示沒有人想爆竊
我家，沒有人想偷我的東西，沒有人想繼續在香港
呃呃騙騙。我們還有一些事情要做，就是醒覺了，
雖然打了疫苗，如果自己鍛煉好身體，抵抗力也會
好一點，所以我們都會繼續做一些國民意識教育
等，強化那個意識。」
他強調，雖然特區政府一向不希望「大鑼大鼓」去處

理涉及國家安全的事情，因為並非做政治宣傳，會務
實去做，不會故意與人對抗，不會主動侵犯別人，
但當面對有人侵犯香港時，定會保護自己家園。

間諜活動必發生 防範勝於治療
李家超提到，間諜活動是香港一定會面對的情
況，包括有些會以迷惑性、隱藏性的方式進行，很
可能已在現今香港社會存在，企圖以不同議題以影
響國安，特區政府的執法部門有需要強化國安情報
搜集及分析能力，做到防範勝於治療，而香港各界
亦需要提高警覺，但他相信只要香港做好自身，就
無須過度惶恐。
談到香港法院正審理一些重要國安案件，李家超
估計外國勢力可能仍會嘗試對干預有關案件，但相
信當有關案件審結後，這些干預行為會有所收斂。

要看清外力踐踏港法治企圖
他相信很多香港市民，特別是法律界，近年都清
晰看到有些國家、官員、政客、媒體企圖干預一些
香港案件，作出施壓，公然踐踏法治，希望公眾要
用雪亮眼光看清楚，真正不講法治的就是這些國家
或地區。
在法治工作方面，李家超表示，特區政府會支持
基本法容許的海外非常任法官制度繼續實施，但強
調香港的法治精神是多元結合，並非建立在海外法
官有否參與。
他強調，香港的法治精神保障每宗案件按照法律
原則、證據，由法官獨立審判，不受任何干預，而
司法人員都是專業，正如海外普通法國家審訊時，
很多時都參考很多本港的判決和判詞，而在任或因
不同理由離開本港的海外法官，亦對香港的司法制
度和對香港法官獨立審判有信心，所以就算個別人
士有自己的看法，也不會影響到香港的司法制度，
並強調香港司法制度非常透明。
在委任法官方面，李家超表示，香港特區一直有
公開研究到不同普通法管轄區邀請法官成為特區終
審法院非常任法官，不會排除任何可能性。

特區政府早前估算，今年本港經濟增長介乎 2.5%到
3.5%，李家超表示，目前香港經濟已擺脫他2022年7月

1日上任時的負增長，走向正增長，發展勢頭平穩。不少報告
和評估都顯示香港明年經濟會比今年更好，似乎有較大機會
繼續正面發展。
「明年的經濟應該比今年的經濟好，很多國家現在開始，和
我們國家建立商業關係的，包括國家開始互訪，有些還是領導
級的互訪，也有一些商業協作。最壞的東西，似乎我們經歷
了，但是一定要有危機意識，會不會有些新的變化，大家估不
到，但是如果你現在目前評估到的，似乎向正面發展的機會，
比惡化高一點。」他說。

港擁「一國兩制」優勢 把握機遇再騰飛
李家超強調，香港特區擁有「一國兩制」優勢，國家有很
多政策都將香港利益作為考慮元素，讓香港能夠從中受惠，
而且香港是國際城市，在吸引國際人才方面有優勢，再加上
香港的低稅率及簡單稅制、法治健全、基礎建設良好、資金
人才能自由流動等，也是世界各地企業進入內地市場的通道
或跳板，任何其他城市不會擁有同等優勢，因此讓香港把握
機遇是相當重要。
他希望香港各界都要對發展前景有信心，特區政府希望能
凝聚香港社會各界力量，讓發展經濟、改善民生的工作達至
事半功倍。
談到香港經濟所面對的挑戰，李家超表示，香港經濟正處
於轉型期，加上世界地緣政治關係日趨複雜，令香港在出口
等方面受到影響，所以香港需要認清有關問題，保持高度警
惕，聚焦發展經濟，並明白這既是挑戰也是機遇。
他舉例說，香港以前有很多本地工廠，後來大家都搬往內
地設廠，當時流失了很多本地工作崗位，導致出現失業問
題，但其後香港透過發展其他領域，成功過渡。因此，香港
市民應將醒覺期壓縮，明白與其逗留在未轉型期的思維，不
如及早認知及部署。特區政府會搭好台，將活動搞好，與業
界凝聚力量，相信業界亦會愈來愈多人看清形勢，從中作出
改變。

店舖開業較結業多 業界須加快求變
就有調查指稱目前本地街舖的空置率較疫情前高，反映香港
經濟復甦步伐仍然滯後云云，李家超表示，根據客觀數字，
現時每10間店舖結業就有16間開業，即開業的較結業的多，
相信各界在經濟轉型期間單靠與過去一樣的經營模式或許不
行，不同行業都要加快認知求變的需要，提升質量，他相信業
界會愈來愈多人看清形勢，從而作出改變。
香港市民近年熱衷北上消費，李家超認為這屬於正常趨勢，
且會持續，因此香港要求變、應變，找到優勢並轉型，「那
個醒覺期、認知期，我們要盡量壓縮它，我們與其逗留在未
轉型期的一些思維，早點去應變、去求變。我覺得任何經
濟，首先是講數量，到了某個階段就要求質。優質的服務，
香港人很擅長的，政府的官員會制訂政策，之後由行業的經
營者『演好這齣戲』。」他相信香港有背靠國家等優勢，只
要與整個大灣區城市聯成一線，強強聯手，不必浪費精力競
爭，應將精力放在互補、共贏，相信轉型會事半功倍。
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